

# EL REPUBLICANO

DIARIO DE LA MAÑANA

ENRIQUE AZOFEIFA

Constante, numerosa y variada existencia de ataúdes para todos los gustos y al alcance de todos los bolsillos. Servicio a toda hora. Calle 9ª Sur, lado Norte de la Plaza de Ganado. Se advierte que no está en el trust de funerarias.

Año I || San José, C. R., domingo 20 de octubre de 1912 || Núm. 235

Director, Administrador y Propietario.—RICARDO COTO FERNANDEZ  
OFICINA:—Calle 4ª Norte, frente a la Imprenta Nacional

SASTRERIA  
de ALBERTO T. BRENES

FRENTE AL CARMEN  
Es de las más antiguas y mejor acreditadas; muy conocida por su corrección en todo; excelentes materiales, gran surtido de géneros de primera clase; trabajo esmerado y exacto cumplimiento.

## CERVECERIA TRAUBE

Gran Fábrica de Cerveza  
Hielo y Aguas Gaseosas  
Unica fábrica cuya producción de máquinas refrigeradoras es de 30 tds. al día.

Especialidad en KOLA CHAM, Crean Soda, Ginger Ale, Limonada, Kola y Zarzaparrilla

## SELECTA

Imitada por todas, igualada por ninguna

### Cuchillería de Gaspar Salvador

Surtido completo de cortaplumas, tijeras, navajas de afeitar, asentadores, máquinas para cortar pelo, cuchillos de cocina y carnicería, piedras de afilar y un gran surtido de cubiertos de Alpacca Krupp.  
Frente a la Plaza de Artillería. — Apartado 440  
TODO A PRECIOS SIN COMPETENCIA

La verdadera BREBA DIANA  
solo se consigue en la oficina de  
WALTER J. FORD

### -- LA ESMERALDA --

Nueva refreshería, cantina y pastelería  
DE JESUS CUBERO VARGAS,  
situada al N. E. del Parque Central, esquina del Cuartel Principal, donde encontrarán todas las personas de gusto, los mejores pastelillos, refrescos y exquisitos licores.

### C. MANGEL & Co.

Detrás del Colegio de Señoritas  
INSTALACIONES, ILUMINACIONES Y RÓTULOS ELÉCTRICOS

### La Alhambra PAGES y Co.

COGNAC BRIAND, CIGARRILLOS ELEGANTES - SUSINI  
CEMENTO de las más acreditadas marcas  
Surtido renovado en abarrotes, géneros y licores  
Acabamos de recibir semilla fresca de zacate de Honduras, y sombreros de llama, que vendemos a 6 colones docena en fardo cerrado

### Zapatería Española Fábrica Nacional de Calzado

En fama, elegancia y buena calidad de los materiales que se emplean, está reconocido por todos que no hay zapatería en el país que compita con la ESPAÑOLA. El surtido de cueros finos es completo y renovado mensualmente.

### HISPANO-AMERICA

XIX

Hay que decir que los «leaders» de la Revolución de la Isla de Cuba en febrero de 1895, aunque no eran hombres inferiores, tuvieron un pueblo a su alcance, como lo es el vigoroso de la Perla de las Antillas, superior si cabe a ellos, por su cultura intelectual, por sus costumbres civilizadas y su disciplina militar, adquirida ésta por la experiencia diaria en el manejo de las armas de guerra modernas; por lo que aún los menos notables jefes de aquella campaña adquirieron prestigioso renombre entre sus valientes soldados, que se reflejó luego en la prensa de todo este Continente.

Y por otra parte, el pueblo cubano había fortalecido sus nobles ideales de independencia y libertad, leyendo la propaganda continua que en ese sentido hicieron los más notables periclistas revolucionarios en su propia patria, durante un lapso de tiempo que no baja de quince años por lo menos; no sin tomar en cuenta también los meetings políticos, que con frecuencia se celebraban en todas las ciudades de aquella rica Isla, con asistencia del pueblo, que muchas veces estuvo más interesado en ellos que sus mismos oradores.

Pero si bien es cierto que los leaders de la revolución cubana de febrero de 1895 y su pueblo leal y decidido entraron en campaña en pro de la independencia de su brillante Isla, la intervención americana de 1898, con motivo de la guerra de los Estados Unidos de Norte América contra España, a causa del incidente del Maine, perjudicó últimamente el éxito de las armas antillanas y de ello resultó la esclavitud actual de Puerto Rico y el protectorado existente ahora sobre la República de Cuba, durante la enmienda Platt.

Y desde este punto de vista no se puede asegurar que la Isla de Cuba no es todavía dependiente, por lo cual aún carece de representación en el Tribunal de La Haya; aunque por otra parte se halla en el camino de adquirir su completa autonomía, mediante nuevos esfuerzos, bien realizados éstos en el terreno de la diplomacia americana ó por el ejercicio de una tercera guerra, en combinación con otros países del Nuevo Mundo.

En la Isla de Cuba todo ha sido notable durante, el siglo XIX, así sus literatos y oradores, como sus valientes generales y aún sus bandidos, entre los que merece una mención especialísima don Manuel García, que para mantener viva la idea de la revolución al celebrarse el Tratado del Zanjón en 1878, celebrado con España, fuese a los campos de su patria en calidad de salteador, manteniendo así erguida la rebeldía cubana; y el mismo don Manuel García al aparecer la revuelta de febrero de 1895, voló a la provincia de la Habana a incorporarse en el ejército libertador hallando la muerte en los comienzos de esa campaña ocupado según un cronista europeo en levantar los rieles del ferrocarril central, a fin de destruir con esa maniobra un tren que pasaría por allí cargado de soldados españoles.

Pero aunque esta cuestión es digna de

Pasa a la 4ª página.

### PEDRO CARDOS,

antigua oficina del Mercado, lado Norte,

Tiene siempre existencia de granos, con especialidad

### CAFE

DE TODAS CLASES, AL POR MAYOR

TAMBIÉN OFRECE ALAMBRE PARA CERCAS Y HIERRO PARA TECHOS  
VINO DE MARAÑON Y LICORES EXTRANJEROS,

á precios de ocasión

### -- AVISO --

Necesitan sus empresas consumir CAL DE PATENTE!

Depósito permanente en Patarrá.

O. MONJE

### Basigó y Alvarado

ALMACEN DE GENEROS  
Y ABARROTES

Han recibido por el último vapor y venden á precios sin competencia  
Arroz, Tabaco Virginia, Sacos para café, Gangocho, Zarazas, americanas  
Casimires ingleses, Zéfiros, Juguetes y otros artículos.

UNICOS IMPORTADORES del papel para cigarrillos marca "SERRANO"  
y del afamado betún para calzado "CORDIN"

### Platería de París

Establecida al lado E. del Cuartel  
de Artillería

En esta casa se hacen los trabajos más finos de grabado en metálico, montaduras, medallones, etc. y toda otra obra artística en metales finos y piedras preciosas. Continúa existencia de joyas y obras de arte.

### ¡Fume usted bien!!

No gaste su dinero malamente fumando cualquier cosa.  
Los cigarrillos LA AFRICANA, habanos legítimos de la «Vuelta Abajo», son deliciosos. Búsquelos en «El Gremio».  
Unicos importadores,

Antonio Urbano y Hno.

### LA FUNERARIA DE MANUEL CAMPOS Hno.

se ha trasladado á la casa que ocupó la Panadería «La Candeal», en Cuesta de Moras, donde encontrará su numerosa clientela los más bajos precios en ataúdes y servicio de carros fúnebres.

### Doctora JARWISIA de PICADO

Médica-Cirujana

CONSULTAS: De 9 a. m. á 10 a. m.  
« 12 m. á 3 p. m.  
Contiguo al Palacio de Justicia  
Mayo 18.—1 m

### Vendo

MAIZ, FRIJOLES y artículos de primera necesidad á los precios más baratos de plaza, por mayor y menor, en mi depósito de granos, 50 varas al Sur de La Proveedora, esquina suroeste del Mercado.

VIDAL LÓPEZ

### Guillermo Obando

Licenciado en Leyes  
y  
Notario Público  
Despacha en su propia oficina,  
nº 262, 2ª Avenida, Este.

### Extracto de Hígado de Bacalao ALCOHOL 17 POR CIENTO

Contiene una solución del extracto que se obtiene del Hígado Fresco de Bacalao, la parte aceitosa ó grasienta, siendo eliminada después. Este principio extractivo está combinado con el Extracto Líquido de Malta, el Extracto Píldo de la Corteza de Cerezo Silvestre y el Jarabe de Hipofosfitos Compuesto. Esta preparación tiene un sabor agradable, y no produce los lamentables desarreglos digestivos y eructaciones características del aceite de hígado de bacalao.  
Dosis: Para adultos una cucharada. Para jóvenes de 10 á 17 años, media cucharada. Para niños de 5 á 10 años, una cucharadita; y de 1 á 5 años, media cucharadita. Debe tomarse media hora antes de las comidas y á la hora de acostarse, tomando cuatro dosis al día.

Preparado de la BOTICA AMERICANA. San José, C. R.

# CARMENCITA

Es una agraciada *niña* de tres años de edad que, por sus portos ajustados a una dirección cariñosa e inteligente de la joven madre que cantando la adormece en la cuna, ofrece al pensamiento que la estudia motivos de reflexión seria, detalles que despiertan honda simpatía.

Es la miniatura de la señorita de mañana, de la mujer que ha de ser después. Las manifestaciones en que en ella se revela la educación maternal dan argumento ya para escribir muchas cuartillas, para disertaciones serias acerca de la responsabilidad de las madres en la tarea cultural de sus hijos, acerca de la trascendencia en el porvenir del niño de las primeras direcciones educativas que en la cuna se imprimen a su carácter, a su voluntad a sus sentimientos y a su inteligencia.

Es una preciosa *niña* de tres años; el encanto del hogar.

El otro día estaba sentada a la puerta, pensativa, abstraída quien sabe en qué promesa, quizás en la de una muñeca que le había prometido

la abuelita para el día siguiente, cuando oyó que entre varias mujeres que pasaban por la calle, una dirigiéndose a ella decía: «*Qué chiquita tan bonita; si pudiera me la robaría.*»

Inmediatamente entró llorando a buscar a la mamá para contarle lo sucedido: «*Aquellas mujeres habían dicho que Carmen era bonita; y Carmen había tenido mucha vergüenza, porque Carmen era fea; mamá se lo había dicho.*»

Un día de duelo en la casa la encontraron llorando oculta tras de una puerta. Lloraba porque veía llorar.

Carmencita nunca será una coqueta, conquistará muchos cariños por la belleza de su alma, por sus gracias físicas y siempre será buena.

Cuando alguien llora, cuando alguien esté triste, ella no reirá. Ninguno tiene derecho a reír cuando los otros lloran. No tenemos derecho a la alegría cuando a nuestro lado alguien tiene motivo para estar triste.

EMELÍN.

## Agricultores! -- Agricultores!

En el mejor clima del país se venden

--- MIL MANZANAS ---

EXCELENTES TERRENOS para caña de azúcar, café, maíz, etc. que vendo por no poder atender, situados en Sarchí de Grecia, que pronto se unirá a Alajuela por un tranvía.

Hay en la finca:—Un trapiche grande, movido por una turbina, máquina de aserrar madera, para desgranar maíz en grandes cantidades, casas de peones, bueyes, carretas, ganado vacuno y caballo. Para precio y demás detalles, dirigirse a AMERLING, apartado 333.

## Por la unión de las naciones Latinoamericanas

Con el propósito de estrechar los lazos intelectuales entre todas las repúblicas hermanas de la América Latina, el señor Lic. don Luis Castro Saborío, se propone establecer en esta capital, un centro de Información Intelectual para adquirir intercambio con todos los centros científicos y literarios de las Repúblicas Hispánicas Americanas, por medio de la valiosa cooperación que para el efecto han de prestar los Consulados ó sus representantes.

El proyecto del señor Castro Saborío es hermoso, es digno de ser acogido con verdadero entusiasmo y tener el apoyo firme de todos los intelectuales que se dedican al cultivo de las letras.

Nosotros felicitamos la simpática idea de nuestro distinguido amigo y aplaudimos su labor emprendida por mediación de la Secretaría de Relaciones Exteriores que ya empezó a surtir sus efectos en un todo favorables para el logro de ese bello ideal que tiende al desarrollo y progreso de nuestra literatura.

## Una conquista para nuestro Foro

Sabemos que el prominente estadista y notable jurista consulto venezolano doctor Rivas Vázquez, se incorporará en nuestro Colegio de Abogados.

Nos place sobre manera que así sea, pues, abogados de la talla del doctor Rivas Vázquez, hacen honor a nuestro país, como lo hacen a cualquier otro donde se radique, y para nuestro Foro esa será una valiosa adquisición.

## LOS CHANCHULLOS

No debieran llamarse chanchullos sino GATULLOS, por lo que respecta a las uñas. ¿Y cómo concluir con ese cáncer social? Satisfecho ese lujo que es la causa de ese mal, sin sacrificio del bolsillo, es decir, mandándose a teñir sus ropas, pañolones, chales, etc., a la Tintorería de Carlos Peralta hijo, en CUESTA DE MORAS; como las prendas quedan como nuevas, la ilusión es completa, y el problema queda resuelto.—Precios módicos y fiel cumplimiento.

## ECOS

Anteayer venció el término para el pago de impuestos municipales. Los que por distracción ó por imposibilidad no verificaron el pago, ya lo saben, sin remisión pueden irse pensando en que, aunque las calles sigan como hasta ahora, tienen que apuntar en cartera un cincuenta por ciento más.

Siguen las raterías de última moda; los valientes de hoy no se meten a las casas, sino que se le introducen a uno en el propio bolsillo y lo dejan limpio. Ensayaron con el Lic. Castro Ureña y como les dió buen resultado la atrevida empresa, la reptieron con igual feliz éxito con el joven comerciante señor Céspedes. A los dos les extrajeron buena suma del bolsillo.

Según se rumora, los maestros han hecho escuela y los discípulos son aventajados.

Lo avisamos a la gente de cartera y de reales.

Se habla con insistencia del empréstito municipal. La discusión se concretará especialmente a resolver si se contrata en el extranjero ó en el país. ¿No sería acertado promover una asamblea de capitalistas previamente para establecer sobre tierra firme una base para la solución de fase tan primordial del problema?

Eso, nos parece a nosotros, sería obrar con cordura.

Muy provechosa será la Inspección que se anuncia va a hacer el señor Presidente de la República en la carretera nacional de Alajuela a Cartago. Será una forma de constatar los trabajos verificados, y un estímulo para los buenos empleados que se han tomado empeño por dar buen cumplimiento a su cometido.

No sabemos cuándo será la segunda ascensión de Mr. Masterson en su globo, en la Sabana. A juzgar por el feliz éxito del espectáculo del domingo pasado, la segunda no será menos y el público más numeroso.

Este Mr. Masterson se ha hecho muy simpático por su arrojo y por... su amor al arte. Le deseamos mucha felicidad en su segunda prueba.

Se quejan algunos comerciantes al por menor de la competencia que dos almacenes, de los cuales ellos son clientes, les hacen, vendiendo mercaderías al menudeo a precios inferiores a los que les vendieron a los comerciantes.

Muy justa es, sin discusión, la queja, si los hechos pasan como se dice, pero la verdad es que el remedio lo tienen en la mano. Como no hay otro recurso a qué acudir, que no les comprenda a esos almaceneros.

## PROGRAMA

### de los toques que dará la BANDA MILITAR

#### Misa de tropa

- 1º—La voz de las campanas.—Reverle.—Lugni.
- 2º—(La Arlesiana)—Intermezzo de la 2ª sinfonia de orquesta.—Bizet.

#### Para el recreo en el Parque Central

- 1º—Pede presto.—Marcha.—Rogister.
- 2º—La Poupee de Nuremberg.—Obertura.—Adam.
- 3º—Azúcar y café.—Polka.—Millooker.
- 4º—La hija del Tambor Mayor.—Fantasía.—Offenbache.
- 5º—La Berouse.—Valse.—Waldteufel.

#### Para la retreta de mañana lunes en el Parque de Morazán

- 1º—Brabante.—Alegro Militar.—Gillon.
- 2º—Haben Hussan.—Obertura.—Weber.
- 3º—Patrulla Turca.—Michaells.
- 4º—Una fiesta en Aranjuez.—Fantasía Española.—Demerseman.
- 4º—Espíritu vienes.—Valse.—Fahrbach.

El Director General,  
J. LOOTS

## Se vende una casa

de bahareque, propia para una familia no muy numerosa. Tiene mucho solar, una buena cloaca y está situada frente al Edificio Mauro Fernández. Entenderse con el Licenciado Napoleón Sanabria.

## GRAN BARATILLO

Vendo semilla de CEBOLLA CARNARIA, se garantiza la clase, a C 8-00 la libra: entenderse en San Juan con Elias Alpizar y en San José en su tramo del Mercado.

# Una de nuestras mejores instituciones es el Asilo Chapuí

Nuestro distinguido amigo el Doctor don Federico Carlos Alvarado se halla desde hace días en posesión de su alto puesto, como Director General y Médico del Asilo Chapuí, cargo que el actual Gobierno supo confiarle en recompensa de sus justos méritos y de sus vastos conocimientos en esta ciencia, a cuyos estudios ha consagrado el joven Doctor gran parte de su vida.

El Doctor Alvarado, que sentía verdadera admiración hacia su infortunado amigo y compañero el malogrado Doctor Prestinary y que una influencia poderosa de verdadera simpatía y amistad les ligaba, seguirá el mismo plan que aquél dejó trazado durante su recta y acertada Administración; es decir, que Alvarado no hará más que seguir la huella que ha dejado marcada el amigo ausente.

Al Doctor Prestinary le adoraban sus infortunados enfermos, era tal el respeto que le guardaban, que bastaba una sola benévola mirada del Doctor, para que todos quedaran sugestionados y en actitud humilde y respetuosa.

Alvarado es también querido, es también amado de los reclusos en el Asilo, y es también otra figura que se impone en aquel sagrado recinto donde moran el silencio y la tranquilidad, por que el Dr. Alvarado, como hombre de ciencia, es poseedor de inmejorables condiciones para poder cumplir en el puesto que le han sabido confiar.

A su cuidado tiene unos 190 enfermos, que en medio de su fatalidad, gozan y viven con una amplia independencia, sin verse jamás hostilizados por ningún empleado del Asilo. Unos se dedican a la horticultura, al cultivo de las flores, donde tienen una preciosa variedad de raros ingertos, otros, aficionados al tallado en maderas, trabajan, y hacen muebles en un taller de carpintería que para ese objeto fué instalado, con toda clase de herramientas.

Los jardines se hallan esmeradamente cuidados por los mismos alienados, casi la mayoría de ellos campesinos, que han convertido aquel

sitio en una mansión deliciosa, donde sólo se aspira en redor el aromoso y perfumado ambiente de hermosísimas y lindas flores, que la mano del hombre supo esparcir en aquel Paraíso de bienaventurados, para que sirviera de recreo a aquellos infelices seres humanos que se hallan reclusos por la pérdida de su razón.

### Nuevo Pabellón

Entre las reformas que la Junta de Caridad piensa introducir, está la construcción de un nuevo Pabellón que llevará el nombre de «PABELLÓN PRESTINARY», para perdurar el recuerdo de nuestro buen amigo el Doctor, que la muerte traidora arrebató inesperadamente de nuestro lado, cuando sobre su cabeza despuntaba un anchuroso porvenir de gloria.

La vigilancia que se observa en el interior del Asilo, es rígida, extremada. Los empleados se mantienen constantemente día y noche al cuidado de los enfermos, dentro de la mucha libertad que allí disfrutaban, y bajo aquel bien disciplinado Reglamento, marchan todos, bajo la orden y voluntad de su Jefe y Director, que usando para ellos un trato afable y cariñoso, llegan a tener hacia su médico un respeto por demás extraño. Su sola voz, es la que impera, para hacer ejecutar un mandato, obediendo unánimemente su voluntad.

Dos visitas diarias hace el doctor Alvarado a sus enfermos, teniendo para ellos, frases de conmiseración y consuelo.

Todos los enfermos, pensionistas, y no pensionistas, son para él, una misma cosa, todos son atendidos y curados por los procedimientos más modernos, a todos mide por igual, por todos se desvela, y por todos mira con acendrado cariño y verdadero interés.

De esta manera se comprende, el orden riguroso que en el interior de aquel asilo se observa, el respeto que hacia el doctor Alvarado guardan, y el cariño firme que le profesan alienados y fámulos que hace años prestan su servicio en aquella institución.

# Ocasión calva Un excelente negocio ¡Mil ochocientas manzanas de tierra!

El que quiera hacer un magnífico negocio, que compre un terreno de montaña, situado en la fértil región de Turrialba, al Este del Volcán. Contiene riquísimas y abundantes maderas de construcción y tiene fuerzas de agua inestimables. El clima no tiene rival para un sitio de ganado.

En esta ocasión están los planos y suministraremos cuantos informes se nos soliciten.

## Movimiento diario

### Los que nacen

Carlos, de David D. Reyes y Dolores de Jesús Noguera.

Domingo, de Domingo Carranza y Graciela Castro.

Florencia, de Eduardo Pochet y María Luisa Feryth.

Joaquín, de Julio Ardila y Rosa Aguilera.

### Los que viajan

Manuel Fernández Pérez, Sur América

Carlos F. Garro, Nicaragua.

Luis Matamoros, Estados Unidos.

Wilhe A. Ermt, Ralph S. Ermt, Panamá.

### Los que mueren

Domingo Carranza.

## Nuevos materiales llegados al país

Acaban de llegar al país los materiales pedidos al exterior para la construcción de un puente y reconstrucción de otro, sobre el Río Poás, en jurisdicción del cantón de ese mismo nombre.

También han llegado las máquinas agrícolas pedidas por cuenta de algunos particulares y por medio del Departamento de Agricultura.

Estos pedidos fueron despachados a raíz de la exhibición de maquinarias agrícolas en el Campo de ensayos de Orotina: en donde pudieron verse las grandes ventajas que ofrecen estos elementos de trabajo.

# NOTAS MIAS

De impresión en impresión vamos saliendo del trance de la vida, sin echar de ver si la pasamos bien ó si la pasamos mal. Cuando más y si á alguien se le ocurre hacernos las preguntas "de cajón": "¿qué tal?", "¿cómo estás?", inconsecuentemente le salimos al paso con la más sencilla de todas las respuestas, con la que menos dice, y con la que se dan por satisfechos nuestros officiosos interlocutores, á quienes no importa ni mucho ni poco que nos vaya bien, que nos vaya mal, ó que no nos vaya.

No hay contestación más sencilla, más adecuada ni más satisfactoria para todos los gustos, cuando nos encontramos con las preguntas "cajoneas" que dejo apuntadas, que ésta: "así, así".

No hay quien se atreva á insistir en saber más acerca de nuestra salud de alma, de cuerpo ó de bolsillo.

Digo mal; en cuanto á la de bolsillo, si hay quien se preocupe más de lo necesario, y si no que lo diga Luis Castro, á quien le extrajeron una hernia que tenía en su cartera, mediante el modesto honorario de trescientos colones. Después se sintió bien. Solamente quedó un poquito bilioso, pero eso no es nada. ¡Efectos naturales de la extracción!

Después, ninguna novedad. Lo del monedero falso y lo de las falsas monedas pasó "como pasa una lánguida sonrisa". Fue aquello impresión de un segundo; duró apenas lo indispensable para que todos cayéramos en la cuenta de que el artífice aquel que fué á parar á la Penitenciaría por el simple hecho de que podía hacer dólares, monedita por monedita, era una blanquísima paloma al lado de los artistas nuestros, que de un solo porrazo y con la facilidad más grande del mundo, se saben *chorriar* un diluvio de esas moneditas en los modernísimos troqueles que no sé por qué son hoy mal llamados "chanchullos".

A los mismos "chanchullos" nadie les hace ya caso. Han pasado á ser moneda corriente. Dentro de un tiempo, quien no se haya hecho por lo menos uno, será muy bien calificado de ser un soberbio imbécil.

¡Y aquí, que todos aspiramos á estar en el número de los inteligentes! ¡Ah, no va á quedar piedra sobre piedra!

Desgraciadamente esto se pone cada vez más difícil. Si siquiera se hubiera dado el «pase» al Banco Hipotecario, ya habría un poquillo de tela donde cortar.

Peró se le dijo que nó; y para

«peor de males», noto que se hacen gastos superfluos, que muy bien podrían dedicarse á cosa que nos aprovechara.

¿Para qué, me decía un amigo, gastar en comisiones de límites con Panamá?

Esa es plata botada. ¿Sabe alguien cuánto tiempo vamos á durar todavía libres? ¿Hase leído en el pensamiento de Mr. Taft el término que nos tiene señalado para que sigamos como hasta ahora?

Esa es la verdad. Si quisieras que no, hemos de entrar á los dominios del *poder moral*, no me explico que discutamos faja de más ó faja de menos, pulgada allá ó pulgada aquí.

«Las fronteras están llamadas á desaparecer», dicen los grandes pensadores que pregonan la unidad de la especie, la confraternidad universal. Y nosotros nos estamos adelantando á sus previsiones, «en el tiempo y en el espacio».

De veras que es un disparate gastar nuestros *realitos* en esa forma; sería preferible dejarlos para cosas de más utilidad. La de ayudarle, por ejemplo, á Richard Rabbit á hacer el dirigible que tiene en proyecto, para las fiestas que se han de celebrar este año, si la señora Municipalidad consigue resolver ése, que es el más intrincado problema que se le ha presentado en el curso de su Administración.

Lo de Nicaragua pasó también y sabemos menos de nuestra vecina que de la guerra de los Balkanes, la cual conocemos al dedillo, así como estamos al día en cuanto al proceso de la curación de Roosevelt, en quienes estamos admirando su privilegiada fortaleza, igual casi á la del «poder moral».

Mejor que así sea. ¿Qué haríamos si no pasara nada? ¿Si estuviéramos condenados á ver un día y otro también á los mismos tipos, cuando de buena gana pagaríamos por no volver á ver jamás á algunos; á sufrir las mismas calamidades, cuando hay algunas y no me refiero á la Corte Centroamericana de Paz, que bien harían en irse á establecer en Urano ó en Neptuno, etc. etc?

Yo "opino" porque todo pase, por que haya fiestas; porque se compongan nuestras calles siempre que no sea con tarvia; y porque sigamos caminando y repitiendo la gran frase: "el mundo marcha".

CARLITOS

## Aires Santacruceños

Octubre 14.

CUMPLE AÑOS — Santa Cruz estuvo de gala anoche. Con motivo del cumpleaños de la señora doña Marina de Lanning, esposa de nuestro particular amigo el doctor, tuvo verificativo anoche en su casa una simpática reunión que nos ha dejado en el alma *memorias* de recuerdo *impercedero*.

Desde las horas primeras de la noche comenzaron á reunirse los invitados y cuando fueron las ocho la casa se hallaba rebosante de amistades que en significación de aprecio y simpatía, amigable y cordialmente departían de aquel festivo, maridaje de humor y de belleza.

La sala, arreglada sencilla pero decentemente, en la que cual enjambre matizado se veían nuestras bellas y perfumadas florecitas lugareñas, de aromas puros matices propios, daba un aspecto risueño y excitante; los físicos placenteros de los reunidos simbolizaban el contento de sus almas, expresado en el murmurar de una sonrisa; aquello era algo así como el acalamiento del corazón tan apagado y sin vividez, en esta vida estancada y monótona, y es por eso que el espíritu se sintió arrullado por una música de hadas y elevado á regiones del éter puro.

El champaña, ese espumoso champaña que se desbordó á torrentes, vino á complementarle la viveza de abrazarse con Apolo y soñar con ese dioscello quisquilloso que se cuela hasta al través de la muralla china, Terpsícore.

Los acordes de un vals «Suspirando», fueron los que hicieron dejar la calma á un lado y... á bailar. Más de 20 parejas invadieron el salón con regocijo y entusiasmo aumentando cada vez más hasta el fin.

Lo más graneado de la sociedad cruceña supo concurrir, entre las que vimos y recordamos á las señoras que siguen: doña Sergia de Villar, doña Angelina de Velázquez, doña Margarita de Barrantes, doña Rosa de Cabalceta, doña Aurelia de Caravaca, doña Aurelia de Pomas, doña Cirza de Salazar y señora de Kidd. A las señoritas Evangelina y Catalina Bonilla, Oliva Fonseca, Ester Soto, Hilma Guevara, María Luisa Ramírez, Lila Bonilla Lucila Briceño, Alma Rosales y otras muchas más.

Asistieron los caballeros siguientes: don Alonso Barrantes, don Francisco Solórzano, don Agapito Sánchez, don Rafael Porras, don David Vargas, don Arnulfo Salazar, don Demóstenes Delyore, Mr. George Kidd, don Fadrique Castillo, don Pablo Villar, don Manuel Rosales y don Rogelio O. Fernández.

La cantina estuvo á la altura de gusto más exquisito, donde hubo que tomar y que comer.

A media noche dio fin el acto quedando todos complacidos, y el doctor Lanning sabedor de que en Santa Cruz se le estima y se le aprecia.

MURMURIOS DEL DIRÍA.

## El puente del río Torres en mal estado

El Agente de Policía de Sabanilla da cuenta al señor Gobernador que el puente de la paja de agua de Torres se está destruyendo, pues ya los bastiones amenazan ruina.

Se pidió informe al señor Ingeniero de Cañerías y Cloacas don Lucas Fernández, y este señor manifiesta que las reparaciones que necesita dicho puente son urgentes y de gran necesidad, si se quiere evitar su destrucción completa.

## SE ALQUILA

una hermosa CASA en el barrio de Otoya, propia para una familia numerosa. Está construida contra temblores y tiene todas las comodidades y confort apetecibles. Informes en esta oficina.

## PUBLICACIONES DE ENSEÑANZA

Compro folletos ó cualquier clase de publicaciones antiguas que se relacionen con la instrucción pública del país, organización de escuelas y colegios, tanto oficiales como particulares, planes, programas de estudios y de exámenes, textos oficiales antiguos y de carácter nacional; las colecciones de las revistas «El Instituto Nacional», «El Maestro», «La Enseñanza», «El Boletín de las escuelas» y «Boletín de enseñanza primaria».

Publicaciones referentes á la «Universidad de Santo Tomás», «Colegio de Humanidades de Jesús», «Liceo de Niñas», «Colegio de San Luis Gonzaga», «Instituto Nacional», «Colegio Josefino», «Instituto Americano», «Colegio Seminario», «Liceo de Costa Rica», «Colegio Superior de Señoritas», «Escuela de Derecho» y «Escuela de Farmacia».

Heredía, 26 de setiembre de 1912

LUIS FELIPE GONZÁLEZ

# Mis impresiones

El domingo pasado no fuí á la Sabana; la vispera había hecho un pequeño chanchullo, y francamente, tenía miedo de encontrarme en la calle con la víctima de mis Industrias.

Bien es verdad que en coche ó en tranvía nadie me hubiera visto, y mucho menos si hubiera preferido el primer vehículo y hubiera ordenado al cochero que bajara la capota, así hiciera más calor que en los infiernos y así sudara más que un mozo de cordel. Pero yo no acostumbro hacer cuentas pequeñas, y además tengo entendido que á los motoristas y conductores del tranvía les han dado la orden de no fiar.

Me quedé en casa, en espera de las noticias del vuelo que iba á verificar Maesterson, y encomendándolo á Dios para que no le fuera adverso el viento como le fue á Seligman.

Al día siguiente me contaron hudezas de aquel hombre. No se hablaba más que de Maesterson, de su audaz caída, de su intrepidez inaudita, de su valor increíble, de su aplomo incalculable, de su desprecio al peligro á la muerte, á la desintegración, á la nada.

Esperaba yo en una esquina á dos amigos míos, y al poco rato los ví llegar con los semblantes descompuestos, los ademanes exagerados, los pasos más grandes y más fuertes que de costumbre y los colores de su faz subidos; admiréme, puse atención, y hasta mí llegaron expresiones fuertes, propias de gente iracunda. «Es un diablo, decía uno, es un demonio, decía otro, es un atrevido añadió un tercero que acompañaba á los dos amigos...» Y yo que de todo me enojo y que me intereso por lo que sucede á las personas que quiero, no pude resistir y me acerqué á los tres, fuera de mí diciendo: sí, sí, es un bandido, es un tonto, es un tal, es un cual, «¿quién, quien?», interrumpen ellos,—pues, pues... pues ese que dicen ustedes, ese que los ha ofendido, ese que denuestan ustedes, ese que les ha faltado á ustedes.» No, hombre, me replican estamos hablando de Maesterson de su intrepidez, de su arrojo, de su valentía.

Y yo tan bravo, yogastando mi energía en asuntos que no valen la pena. Y digo que no valen la pena, porque no hay que admirarse de que Maesterson suba en su globo á dos mil metros, se deje caer desde la altura, saque cigarrillos y fósforos, encienda, fume, se cambie de pantalones, se coma una libra de queso, remiende su paracaídas, lo abra lo cierre

y lo vuelva á abrir en el aire, sin peligro alguno de su vida.

No hay que admirarse, digo, porque nada hay nuevo bajo el sol. Y los vuelos de Maesterson no pasan de ser una cosa común, pero muy común, en esta tierra de saltimbanquis, de acróbatas, de aviadores y de aeronautas *primo cartello*.

Si en alguna cosa podemos nosotros dar lecciones á la misma Europa y á los mismos gatos, es en eso de caer parados.

Yo me río de los dirigibles, de los aeroplanos, de los zopilotes y aún de la Gatomaquia de Lope de Vega, porque para voladores ciertas gentes, para aves de rapiña ciertas gentes; y para gatos marraquises y zapaquillas, ciertas gentes.

Conozco yo individuos que se rien del aire, del vacío, de los tejados y aún de los cuernos de la luna. Sé de intrepides, sé de valentías, sé de arrojos y de actos inauditos que me dejan turulado.

Conozco aviadores que suben de repente, sin necesidad de aparato, porque nunca lo han tenido, se dejan caer de tres mil metros, y en el curso de la caída, se quitan las medias sin quitarse los zapatos, se limpian el bombín, se suenan, tocan, escupan, se arreglan el cabello, se arreglan la corbata, hacen el plan completo de un chanchullo... y caen parados.

¡Ah viejos! Y aquí admiramos á Maesterson; Qué tontos! No sabemos apreciar lo que tenemos en casa.

Nosotros tenemos la manía de lo extranjero. Para ser persona es indispensable decir *Niu Orlina*, en vez de Nueva Orleans, *interviu* por entrevista, *sismo* en vez de terremoto y *paratombes* en vez de paracaídas. Para ser inteligente hay que levantarse en francés, tomar café en inglés, almorzar en italiano, comer en portugués, cenar en alemán y acostarse en ruso. Está prohibido el español y hay que importar todas las cosas aunque ellas no nos importen á nosotros.

Hay quien les los «Viajes Aéreos» de Flammarion en vez de hacer una descripción de los vuelos atrevidos de nuestros sublimes aviadores, de nuestros aviadores genuinos, de nuestros viejos, connotados, incondicionales y atrevidos reyes de la atmósfera y de la bóveda azul del firmamento, de quienes bien podría decirse que el aire es su elemento, el saltar su vida, y á quienes bien podría acompañar la banda cuando pasan, tocando el airecillo aquel de la conocida pieza *saltimbanquis*.

NIPORRESAS

## ¿QUIERE SER FELIZ? Aproveche la oportunidad

Buena ocasión para que una persona pobre compre una CASA, que tiene un gran departamento para vivir y otro para alquilar, situada en la medianía de la manzana Sur del Parque de la Doloresa. Para más detalles, con el Lic. don CORNELIO LEIVA ó en esta imprenta.

## AVISO

á las autoridades y particulares que hacen más de 20 días desapareció un caballo retinto requemado, con un fierro que parece una llave inglesa, faja, 3 patas blancas y una negra, frente blanca, parte de los vasíos blancos; recortado y caballo de trabajo. Suplico á quien lo vea avisar á esta imprenta.

JOSÉ M<sup>o</sup> MADRIGAL

# Proyectos Municipales

## Estudios hechos para la pavimentación de las calles de San José

Enterados como estamos todos, del informe presentado por el Regidor señor Guardia, acerca de los sistemas más modernos de pavimentación, según estudio que acaba de practicar en reciente viaje por Estados Unidos de Norte América, el cual es completamente satisfactorio, nos cabe decir lo siguiente: que el Ingeniero Municipal don Manuel Dengo, desde 1911 tiene en su poder datos y detalles mucho más extensos que los presentados acompañados por explicables y claros catálogos, que obtuvo por iniciativa suya de los principales ingenieros de Estados Unidos, que son los mismos que por comisión de este Municipio trajo el señor González Rucavado, á conocimiento de la Corporación el año próximo pasado.

El señor Dengo, en su carácter oficial de Ingeniero Municipal, se dirigió á distintos Centros y oficinas municipales, enviándole toda clase de detalles, para que cada una de ellas pudiera verter su dictamen sobre lo más ventajoso y conveniente en cuestión de pavimentación que fuera aplicable al país.

El señor Dengo tomó á su cargo y con verdadero interés este asunto desde que aquí se pensó establecer, opinando siempre desde un principio que se debían emplear materiales asfálticos, usando en primer término el «BITULITHIC», por ser la mejor sustancia para estos trabajos, por su duración y consistencia, aventajando en mucho á la «FARVIA», y esta opinión del señor Dengo, fué reconocida y aprobada por todos los señores Ingenieros, á quienes ha dirigido su consulta,

cuyas contestaciones conserva para constancia de su valioso estudio y de sus profundas indagaciones.

Además del conocimiento teórico-práctico que el señor Dengo posee en esta materia, no ha vacilado en completar su obra emprendida, obteniendo detalles amplios y exactos para la aplicación de dicha sustancia por los sistemas empleados.

Respecto al nuevo sistema de aplanadoras y regaderas tiene el señor Dengo catálogos completos, con lista de precios y descuentos ventajosísimos para que la Municipalidad de San José pudiera tener en su poder los aparatos más nuevos y modernos conocidos en Europa.

Todo este conculcudo y bien deliberado estudio, una vez que fué bien calculado y meditado por el señor Dengo, se lo pasó á la Municipalidad, para que ésta después de minucioso examen, resolviera favorablemente, como era de esperar en vista de los benéficos resultados que á la Comunidad y al país reportaría; pero sin duda la escasez de fondos para emprender una obra de tanta importancia, dió lugar á que todo se relegara al olvido, quizá sin propósito para ello.

Nosotros creemos que por estímulos á los buenos empleados, es éste el momento de conocer dicho trabajo, poniéndolo en discusión en una de las próximas sesiones, que para el efecto se celebren, teniendo la seguridad de que la obra del señor Dengo será acogida con entera satisfacción por los señores municipales.

# La más alta novedad

El CHIC, el refinamiento, el mejor gusto en el fumado, quedarán complacidos vi sitando EL TOKIO.

Aquí encontrarán Uds. Londres, Media Regalía, Torpederos, Predilectos de la Emperatriz, Brevas, Republicanos, Exquisitos, Victorias, Favoritos, Estrellas, Perfectos, Panetelas, La Flor de Luzón, Regalía del Rey, High Life, Culebras, Fancy Tales, Para el mejor gusto, Honorable, Imperiales, Londres y Flor fina.

Jamás ni en cantidad ni calidad ha venido nada más alto á Costa Rica. Nuestros tabacos son los preferidos hoy por la mejor sociedad inglesa y por los millonarios americanos. Ventas por mayor y al menudeo.

Los más finos fumadores del país en adelante sólo fumarán tabacos de nuestro almacén

SAN JOSE DE COSTA RICA

## "ZARRACINA"

Premiada con MEDALLA DE ORO

## POCION ANTIASMATICA

La única preparación que hace desaparecer por grandes lapsos de tiempo el ataque asmático que comúnmente se llama también ahogo. Cada persona que lo usa se convierte en su propagandista. Su fama ya es grande debido á su eficacia.

MODO DE USARLA: Una cucharada tres veces al día.

Se recomienda el uso de los Polvos Antiasmáticos. Especialidad de la BOTICA AMERICANA

Preparada únicamente por la BOTICA AMERICANA. San José, C. R.

## Gran Hotel Internacional

(Fundado hace más de treinta años)

Establecimiento situado en el punto más céntrico de la capital. El restaurant es de primer orden; vinos y licores de primera calidad y cuartos con todo el CONFORT deseable.

La fama de esta casa se confirma con la constancia y fidelidad de su clientela extranjera y del país.

Es el Hotel preferido por las gentes de buen gusto

ALFREDO TOSI, Propietario

## Antonio Urbano & Hno.

### EL GREMIO

En este acreditado Almacén de Abarrotes se encontrará toda clase de mercaderías, siempre frescas y baratas.

SAN JOSE, COSTA RICA Lado Norte del Mercado

## Poción de Glicerofosfatos Compuesta

(CONTENIENDO LOS PRINCIPIOS MALTINA Y PEPSINA)

Según fórmula del Profesor Alberto Robin, de la Facultad de Medicina de París

Preparación que con tiene los Glicerofosfatos de Cal, Magnesia, Potasio, Hierro y Sodio, completamente disueltos y asimilables. Verdaderos modificadores de la nutrición, ejercen especialmente una acción tónica sobre el sistema nervioso. Se usa esta Poción con gran éxito para combatir la neurastenia el raquitismo, la fosfaturia, la tuberculosis y en la convalecencia de enfermedades graves

RECOMENDADA POR TODOS LOS MEDICOS

Dosis para adultos: Una cucharada tres veces al día, entre las comidas.  
Dosis para niños: Según la edad

PREPARADA ÚNICAMENTE POR LA BOTICA AMERICANA

SAN JOSE COSTA RICA. FRENTE AL CARMEN

## LA MEJOR

Quiere U. una buena máquina de escribir?  
Compre una UNDERWOOD. Quedan pocas.

Tengo además cintas de copiar y cintas que dan escritura incopiable; la mejor para testimonios de escrituras y documentos públicos.

RAFAEL A. FERNANDEZ

Unico Agente en Costa Rica.

San José 5 de enero de 1912. Apartado 406

SEÑORES MAESTROS, OFICINISTAS Y CONTABILISTAS



## RELOJERIA SUIZA ALCIDES CHAPATTE

Calle del Carmen, bajos del Hotel Internacional

Acaba de llegar un buen surtido de joyas, alhajas, relojes, principalmente en clases finas, para señoras, y de los de poco valor, etc., etc., escogidos en las mejores fábricas por el mismo dueño en su reciente viaje. El surtido es de lo más variado, desde los artículos más finos hasta los de poco valor, tales como objetos de plata para salon y mesa, barómetros, brújulas, anteojos, relojes de control para guarda, etc., todo de buena calidad y á precios módicos.

## Las mejores y más baratas coronas para finados, en el INVERNADERO

## ARREGLO DE AGERAS EN LA CAPITAL Gran Fábrica de Mosaicos hidráulicos DE JOSE MARIA CASTILLO

Para embellecer la capital con toda comodidad, se compromete á construir AGERAS, poniendo los mejores PEDRINES que se fabrican en el país, recibiendo ABONOS, ya sea por mensualidades ó semanales, entregando el trabajo á entera satisfacción del cliente.

Venta de Cemento á la mejor calidad al por mayor y al menudeo.

Para precio y condiciones entenderse con el ingeniero

LESMES S. JIMENEZ

Apartado nº 343 y teléfono nº 278

un estudio prolijo, debo ponerle punto á fin de no abusar de la benevolencia del señor Licenciado don Ricardo Coto Fernández, quien me ha dispensado acogida en EL REPUBLICANO; y por lo mismo voy á estudiar ahora el tercer problema de mi tesis: La guerra futura de la misma América Española á la América Sajona.

San José, 17 de Octubre de 1912.

GUILLERMO OBANDO

## NOTICIAS DEL EXTERIOR

Buenos Aires, 18.—Los Ministros de las Repúblicas Americanas resolvieron reunirse el 23 del corriente en la Legación chilena para discutir la manera de llevar á la práctica las disposiciones adoptadas por la última Conferencia Panamericana, relativas á la exhibición de productos americanos, en la ciudad de Buenos Aires.

Lucas Ayarragaray fue nombrado por decreto de hoy, Ministro ante el Gobierno de Rio Janeiro.

Río Janeiro, 18.—El diputado Mauricio Lacerada pidió al Gobierno que ponga en conocimiento del Congreso los detalles acerca de las concesiones de terrenos públicos al Sindicato Americano en Matogrosso y á la compañía alemana de ferrocarril Hanea en Santa Catarina.

Londres, 18.—Es muy dudoso que la tasa del Banco de Inglaterra haya subido más del cinco por ciento pero si así fuere mañana los demás Bancos tanto continentales como de la ciudad, la regularán.

Paris, 18.—La prensa francesa dice que el Tratado de Paz Italo-Turco no tendrá alteración alguna, sin embargo se manifiestan sentimientos de alarma por la devolución de las Islas del mar Egeo. «El Imparcial» llama la atención en su editorial á lo que dice «El Jario» de Constantinopla, el cual reproduce, declarando que se teme un guerra religiosa. También «El Eco de Paris» dice que Europa teme una matanza de cristianos en Asia Menor, como resultado de la campaña de los Balcanes. Francia é Inglaterra se preparan para enviar sus buques de guerra. El «Eclair» dice gracias á Italia los isleños probaron las dulzuras de la emancipación del Gobierno despótico de Turquía y si esas islas son devueltas á Turquía, debemos esperar revueltas guerra civil y matanzas.

Londres, 18.—De conformidad con un despacho especial de Podgoritz, después de diez días de combate, Benace fué tomada por los montenegrinos hoy, al medio día. El General Vonkotitch introdujo al glorioso ejército á la población. Tomaron 14 cañones y muchas municiones de boca y guerra, con más de 700 prisioneros.

Constantinopla, 18.—Un alto empleado de la Puerta dió su opinión grata de que mañana tendrá lugar en la frontera búlgara el primer encuentro con artillería del tipo moderno.

Boston, 18.—El decisivo campeonato mundial de Base Ball lo ganó Boston.

Berlin, 18.—Charles Leschinsky, embajador en Londres, fué nombrado miembro de los Lores de Prusia.

Constantinopla, 18.—En las inmediaciones de Granja, los turcos rechazaron á los montenegrinos, causándoles muchas bajas.

Londres, 18.—Los montenegrinos están avanzando hacia Seuta; los turcos hacen una desesperada resistencia; el General Martiovitich después de un ligero encuentro ocupó la posición fortificada del Monte Mauricio, frente á Fababosh; en la frontera Servia, cerca de Nish, está teniendo lugar un combate de artillería.

Washington, 18.—El Embajador Cabello renunció, regresará á México á preparar su candidatura á la Presidencia Félix Díaz en unión á la causa de Orozco marcha sobre Veracruz.

Washington, 18.—A última hora Félix Díaz fué capturado en Veracruz.

Chicago, 18.—El último Boletín dice: «La mayoría de Roosevelt es progresiva aunque los médicos pronostican que hasta mañana á media noche no ha pasado la posibilidad de una fecundación. El enfermo se halla fuerte anhelando la prosecución de la campaña electoral. El sábado partirá para Olsterbay á completar su curación en su hogar».

Cettínge, 18.—La línea desde Bjelopolj hasta Lezno ha sido ocupada por los serbios. Los turcos se están rindiendo ó huyendo. El Gral. Martiovitich está haciendo un fuerte ataque de artillería sobre Tarabores. El Gral. Sadredin fue muerto cerca de Aberlito. Hay silencio respecto á la liga bulgo-balkanea.

No parece sino que tratan de invadir á Macedonia con los dos ejércitos, de manera que convenga.

Los serbios se mueven al sur de Vranja, mientras que el serbio búlgaro se mueve sobre las montañas por el camino de Krestendil á juntarse en Kumanova, como 29 millas al norte de Uskuk.

Un incidente de gran significación es el que comunican de Constantinopla, de

que los oficiales alemanes están reuniendo sus comisiones, algunos para unirse al ejército turco.

Conclusión: los búlgaros tendrán que pelear con Alemania.

Londres, 18.—El 18 fue declarada la guerra de Bulgaria contra Turquía en Sofía. Como consecuencia, la representación turca se retiró esa misma tarde.

Berlin, 18.—24 horas han sido dadas de término por Turquía para que los balka-

nes y Grecia hagan su apología (?) de su nota á la Puerta.

Madrid, 18.—Emiliano en el Congreso, en su interpretación á los ferroviarios, atacó con excesiva dureza al Gobierno por las medidas adoptadas para conjurar la huelga, con la intervención del ejército. Durante la sesión hubo en los alrededores grandes grupos de ferroviarios, que la policía dispersó.

Alcorta prepara una excursión á Andalucía.

## Bennett Rojas y Fernández BANQUEROS

A partir del día 1º de abril de 1912, inclusive, reconoceremos INTERESES A TODOS NUESTROS CLIENTES

a los tipos siguientes:

En cuenta corriente.... 6 por ciento anual

En certificado de depósito

A la vista.....	6 0/0 anual
„ 1 mes plazo.....	7 „ „
„ 3 meses „.....	8 „ „
„ 6 „ „.....	8½ „ „
„ 1 año „.....	9 „ „

Los Certificados de depósito ya emitidos devengarán los intereses en ellos estipulados hasta su vencimiento.

NUNCA rehusamos el pago de nuestros certificados de depósito antes de su vencimiento, aunque esto lo dejamos á nuestra opción.

## ¡ IMPORTANTE !

Hoy hemos aumentado el capital pagado de nuestra sociedad a la suma de un millón ochocientos mil colones

COLONES 1.800,000.00

Servicio no igualado en cuanto á métodos, horas de despacho, cordialidad, cortesía y buen trato

## EL TOKIO

ó sea

### EL ORIENTE EN COSTA RICA

Tiene á la venta estos productos chinos y japoneses: sedería, jarrones, juegos de te y café, cajitas de fantasía, preciosos cuadros, mil objetos de marfil, cajitas de sándalo, albums fantásticos para fotografías, blusas de seda china, pañuelos y pañuelos, tarjetas de marfil, mesitas preciosas, carrilitos japoneses para señoras, peinetas, pipas de marfil, é infinitad de objetos más.

Visite usted "EL TOKIO", situado á 50 varas al Sur del Carmen.

## LO MEJOR DE ALAJUELA!

## Bonitos negocios

Donde tienen por norma complacer al público vendiéndole al por mayor y al menudeo artículos de clase inmejorable, que apesar de no conseguirse en otras partes de la localidad, dan á precios iguales ó más bajos que en la capital. Donde reciben semanalmente las últimas novedades en Librería, Papelería y Cigarrería de los mejores mercados europeos y americanos, es en la Librería Alajuelense de Calvo Fernández y C<sup>o</sup> Donde además, se hacen cargo de toda clase de comisiones y aceptan trabajos de tipografía, que ejecuta la mejor imprenta

Vendemos:  
1º—Un magnífico lote esquinero, propio para construir una casa de comercio, situado á cien varas al Sur de la cafetería de Urbana.  
2º—Un lote muy bien situado, á 50 metros de la Plaza de Tres Ríos, con una pequeña casa de habitación; y  
3º—Una casa de habitación situada en la ciudad de Heredia, á doscientas cincuenta varas del Parque.  
Para precio y condiciones, diríjase á esta oficina.

## Nueva Ferretería de Adolfo de la Guardia "LA PROVEEDORA"

Una comparación de PRECIOS, EXPLICAN TODO

## Nueva Relojería DE FRANCISCO MÜLLER

La primera en su clase. Surtido completo. Servicio esmerado. Precios sin competencia.

Frente á la Plaza de la Artillería.